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РАСХОДЫ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА 
НА 2023 ГОД ВЫРОСЛИ ЕЩЕ НА 11 
МЛРД РУБЛЕЙ

В сравнении с первоначально приня-
тым бюджетом они увеличились более 
чем на 50 млрд рублей.

На очередном заседании Донского 
парламента депутаты приняли измене-
ния в областной бюджет на 2023 год и на 
плановый период 2024 и 2025 годов. Из-
менения касаются увеличения доходной 
и расходной части бюджета, что связано 
в первую очередь с ростом налоговых и 
неналоговых поступлений, а также с до-
полнительными поступлениями феде-
ральных средств.

– Дополнительно в областную каз-
ну поступило 3 млрд рублей налогов, 
главным образом за счет налога на при-
быль. Это означает, что донская эконо-
мика продолжает эффективно работать. 
И работает хорошо, несмотря на различ-
ные трудности и вызовы, с которыми мы 
сегодня сталкиваемся. Также поступили 
дополнительные средства из федераль-
ного бюджета. Все это вместе позволило 
нам увеличить расходы на 11 млрд ру-
блей и направить значительную их часть 
на реализацию задач развития, которые 
нам необходимо решить до конца 2023 
года, – прокомментировал председатель 
Законодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко (фракция 
«Единая Россия»).

Спикер Донского парламента отме-
тил, что результаты Ростовской области 
в основных сферах экономики дают оп-
тимистичные прогнозы на будущее. И в 
сельском хозяйстве, и в промышленно-
сти прирост идет по отношению к высо-
кой базе предыдущего года.

– Мы уже в третий раз в этом году 
увеличиваем расходную часть бюджета, 
общий объем расходов растет, и растет 
существенно. Все это говорит о том, что 
санкции не работают. Мы находимся в 
той ситуации, когда меняется структура 
экономики, и новые подходы позволя-
ют минимизировать тот ущерб, кото-
рый внешние силы пытаются нанести и 
стране, и области, – заявил Александр 
Ищенко.

С учетом принятых поправок расходы 
областного бюджета в 2023 году соста-
вят 343,7 млрд рублей, что на 50,6 млрд 
рублей больше в сравнении с первона-
чально принятым бюджетом на текущий 
год (рост составил 17,3%).

НА СТРОИТЕЛЬСТВО ШКОЛ 
И ДЕТСКИХ САДОВ В 2023 ГОДУ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО НАПРАВЛЕНО 
БОЛЕЕ 900 МЛН РУБЛЕЙ

Депутаты приняли изменения в об-
ластной бюджет на 2023 год и на плано-
вый период 2024 и 2025 годов, согласно 
которым расходы в текущем году увели-
чиваются на 11 млрд рублей.

В частности, дополнительно 903,5 
млн руб. пойдет на продолжение стро-
ительства в текущем году трех школ в 
Ростове-на-Дону (две школы в микро-
районе Левенцовском на 1100 и 1275 
мест, одна – на 1340 мест в районе Ро-
стовского моря), а также школы в Азове 

на 600 мест и детского сада в селе Голо-
ватовка Азовского района.

Также в поправках учитываются почти 
570 млн рублей в 2024 году и 1,4 млрд 
рублей в 2025 году на строительство 
еще одной школы в Ростове-на-Дону 
на улице Левобережной, там, где сегод-
ня идет активное строительство нового 
микрорайона.

– Это важное решение, которое по-
зволяет одновременно с вводом жилых 
микрорайонов возводить или строить 
объекты социальной инфраструкту-

ры, – отметил председатель Законо-
дательного Собрания Ростовской об-
ласти Александр Ищенко (фракция 
«Единая Россия»). – Государство се-
годня не только исполняет свои ранее 
взятые социальные обязательства, но и 
наращивает вложение средств на разви-
тие Ростовской области. На эти цели по-
правками предусмотрены дополнитель-
ные средства, которые получены, в том 
числе, за счет увеличения налоговых 
поступлений. Это означает, что донская 
экономика продолжает эффективно 
работать, несмотря на различные труд-
ности и вызовы, с которыми мы сегодня 
сталкиваемся.

УСИЛЕНЫ СОЦИАЛЬНЫЕ 
ГАРАНТИИ ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО 
ИЗ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

На очередном заседании Донского 
парламента депутаты приняли несколь-
ко решений, направленных на усиление 
гарантий для участников специальной 
военной операции и членов их семей.

Были внесены изменения в областной 
закон о региональных налогах, которые 
исключают двоякое толкование нормы, 
касающейся освобождения от уплаты 
транспортного налога контрактников. До 
настоящего момента в законе было про-
писано, что наравне с мобилизованными 
от транспортного налога освобождаются 
граждане, заключившие на территории 
Ростовской области контракт о прохож-
дении военной службы или о пребыва-
нии в добровольческом формировании.

– Льгота была установлена для под-
держки жителей региона, но, как по-
казывает практика, контракт может 
заключаться не только на территории 
Ростовской области, но и в других 
субъектах Российской Федерации. Во 
избежание разночтений норма была 
скорректирована таким образом, чтобы 
все жители Ростовской области, вне за-
висимости от того, где они этот контракт 
заключают, могли ею воспользоваться, 
– прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 

области Александр Ищенко (фракция 
«Единая Россия»).

Также депутаты направили обраще-
ние на федеральный уровень с пред-
ложением установить для участников 
специальной военной операции допол-
нительные гарантии бесплатного сохра-
нения абонентских номеров.

Как пояснил спикер Донского парла-
мента, у всех операторов связи установ-
лен определенный период, по истечении 
которого сим-карта блокируется и теле-
фонный номер изымается, в случае если 
абонент не пользовался услугами связи. 
Этот период составляет, как правило, от 
нескольких месяцев до полугода.

При этом подобная практика не учи-
тывает жизненных ситуаций, при кото-
рых абонент не может использовать 
сим-карту по независящим от него об-
стоятельствам и не имеет возможности 
предпринять необходимые меры по со-
хранению номера. К их числу относится 
участие в СВО, так как отказ от использо-
вания телефона на этот период является 
абсолютно обоснованным и необходи-
мым для обеспечения безопасности.

– В результате получается, что участ-
ники специальной военной операции те-
ряют те номера, к которым они уже при-
выкли. Но самое главное, у нас сегодня 
к телефонным сим-картам привязано 
множество различных онлайн-сервисов, 
приложений, в том числе доступ к Еди-
ному порталу государственных и муни-
ципальных услуг, поэтому сохранение 
сим-карты важно для пользователя. По-
этому мы считаем важным решить эту 

2-е заседание Законодательного Собрания 
Ростовской области 

проблему на федеральном уровне, – по-
яснил Александр Ищенко.

Кроме этого, поправками в областной 
бюджет на текущий год были дополни-
тельно направлены 3,5 млрд рублей в 
резервный фонд Правительства Ростов-
ской области. За счет этих средств, в част-
ности, будут выполняться региональные 
гарантии перед жителями региона, кото-
рые заключают контракты для участия в 
специальной военной операции. Напом-
ним, что, помимо федеральных выплат, 
по решению губернатора Ростовской 

области Василия Голубева добровольцы 
получают единовременные выплаты в 
размере 200 тысяч рублей.

ДЕТИ-СИРОТЫ ПОЛУЧИЛИ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПЕРЕОБУЧАТЬСЯ 
ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ ОБЛАСТНОГО 
БЮДЖЕТА

На очередном заседании Донского 
парламента депутаты приняли измене-
ния в областной закон о социальной под-
держке детства. Поправки предоставля-
ют детям-сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей, а также лицам 
из их числа с ограниченными возможно-
стями здоровья (в том числе с различной 
формой умственной отсталости) право 
проходить переподготовку рабочих и слу-
жащих по очной форме обучения.

Этим правом они смогут воспользо-
ваться один раз. Оплату обучения бе-
рет на себя областной бюджет. И кроме 
самих расходов во время обучения, эти 
категории граждан получат ежемесяч-
ное пособие в размере государственной 
социальной стипендии, а также пособие 
на приобретение учебной литературы 
и письменных принадлежностей в раз-
мере трехмесячной государственной 
стипендии. Эти нормы вступят в силу с 
1 января 2024 года.

– Это очень важная поправка, и она 
является продолжением той всесторон-
ней поддержки, которую органы власти 
Ростовской области оказывают детям-си-
ротам или оставшимся без попечения ро-
дителей, а также детям с ограниченными 

возможностями здоровья. В том числе 
речь идет о проекте «Особенное дет-
ство», который на Дону реализуется уже 
шестой год, – прокомментировал пред-
седатель Законодательного Собрания 
Ростовской области Александр Ищенко.

НАПРАВЛЯТЬ ОБРАЩЕНИЯ 
В ОРГАНЫ ПУБЛИЧНОЙ 
ВЛАСТИ МОЖНО ТЕПЕРЬ 
И С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ПОРТАЛА 
ГОСУСЛУГ

В соответствии с федеральным за-
конодательством депутаты приняли по-
правки в областной закон об обращениях 
граждан, которые предусматривают воз-
можность направлять обращения в орга-
ны публичной власти в электронной фор-
ме с использованием портала Госуслуг. 
В соответствии с этим установлены и 
отдельные требования для обращений в 
письменной форме и в электронной.

Так, например, обращаясь в пись-
менной форме, необходимо указывать 
наименование органа власти либо 
должностного лица, которому адре-
совано обращение. В то же время в 
отношении обращений в электронной 
форме установлено, что в направлен-
ном с использованием Единого портала 
обращении должны быть указаны не 
только фамилия, имя, отчество гражда-
нина, но и адрес его личного кабинета 
на Госуслугах. Именно туда будет на-
правляться ответ в этом случае.

В РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ БУДЕТ 
ОКАЗЫВАТЬСЯ ПОДДЕРЖКА 
ТЕХНОПАРКАМ В СФЕРЕ 
ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ

Депутаты приняли поправки в област-
ной закон о промышленной политике, на-
правленные на поддержку развития тех-
нопарков в сфере высоких технологий.

Региональный закон дополнен поло-
жениями, которые касаются установле-
ния дополнительных требований к тех-
нопаркам в сфере высоких технологий, 
а также управляющим компаниям таких 
технопарков.

– В Ростовской области развиваются 
технопарки, и мы хотим улучшить ус-
ловия поддержки именно тех, которые 
работают в сфере высоких технологий. 
Поэтому региональный закон о промыш-
ленной политике дополняется статьями, 
которые позволят оказывать таким тех-
нопаркам меры поддержки в полном 
объеме, – пояснил председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко (фракция 
«Единая Россия»).

Технопарки представляют собой под-
готовленные площадки и цеха по про-
изводству продукции, которыми могут 
воспользоваться в своих целях про-
мышленные предприятия. По мнению 
депутатов, выделение в отдельную ка-
тегорию технопарков в сфере высоких 
технологий позволит развивать необхо-
димую инфраструктуру для инновацион-
ных производств.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО
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Растет потребность в услугах «со-
циального такси». В 2023 году ими вос-
пользовались 164 человека с ограни-
ченными возможностями. 

В 2020 году в центре, согласно муни-
ципальной программе города Зверево 
«Доступная среда», выполнены работы 
по «Адаптации нежилых помещений 
для инвалидов и маломобильных групп 
населения». Оборудована санитарная 
комната, установлен электрический 
подъемник для доставки инвалидов-ко-
лясочников. 

Активную работу ведет клуб серебря-
ных волонтеров, цель которого – спо-
собствовать самореализации граждан 
старшего поколения через доброволь-
ческую деятельность. Организуются 
плоггинг (экологическое движение, при 
котором бег трусцой сочетается со сбо-
ром мусора), посещение с концертными 
программами пенсионеров, утративших 
способность к передвижению. 

В центре открыт клуб «Тепло души». 
Здесь проходят встречи с интересными 
людьми, выставки народного творче-
ства, организуются поездки по области 
с осмотром достопримечательностей. 
Работает спортивный зал с 6 тренаже-
рами, благодаря чему пенсионеры вы-
полняют упражнения, необходимые для 
восстановления утраченного здоровья 
вследствие перенесенных операций 
или стрессовых ситуаций. 

Многое делает и некоммерческая 
организация социального обслужива-
ния населения «Радуга», работники 
которой проходят обучение дополни-
тельным профессиям по программам, 
предоставляемым Центром занятости 
населения. Помимо оказания стандарт-
ных социальных услуг, сотрудники орга-
низации могут, к примеру, организовать 
визит на дом парикмахера, помогают 
ухаживать за захоронениями усопших 
родственников. 

Сотрудники учреждений и получатели 
социальных услуг – активные участни-
ки городских спортивных мероприятий: 
Всероссийского дня бега «Кросс нации», 
программ, посвященных Дню физкуль-
турника. Актуальны стали скандинав-
ская ходьба и сдача нормативов ГТО.

Сотрудники организации – это волон-
теры, которые также проводят большую 
работу с семьями детей с особенностя-
ми развития. 

В этом году «Радуга» на конкурсе 
Министерства труда и социального раз-
вития Ростовской области на лучшую 
практику работы с пожилыми и инвали-
дами заняла почетное третье место. 

С такой дружной командой социаль-
ной защиты жителям города Зверево 
комфортно и интересно жить.

Ксения Жукова, фото из архива 
Управления социальной защиты населения 

Администрации города Зверево

Главная цель реализации социаль-
ной политики в городе Зверево – по-
следовательное повышение уровня и 
качества жизни отдельных категорий 
граждан, особенно малоимущих групп 
населения, пожилых граждан и инвали-
дов, семей с детьми, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию. 

Мерами социальной поддержки на-
селения пользуются более шести с 
половиной тысяч жителей Зверево, а 
это 35% населения. За 2023 год на эти 
меры в городе будет израсходовано бо-
лее 250 миллионов рублей.

Особенное внимание системой соци-
альной защиты уделяется увеличению 
доходов малообеспеченных граждан. 
717 малообеспеченным семьям, нахо-
дящимся в трудной жизненной ситуации, 
в том числе семьям с детьми (из них 65 
многодетных и 124 неполных), в 2023 
году уже оказана адресная соци-
альная помощь за счет средств об-
ластного бюджета на сумму 5 мил-
лионов 300 тысяч рублей.

В целях стимулирования актив-
ных действий по преодолению 
трудной жизненной ситуации в 
2022–2023 годах заключено 8 
социальных контрактов за счет 
средств областного бюджета с 
малоимущими семьями, в том 
числе тех, где подрастают дети 
(на личное подсобное хозяйство).

За счет средств федерального 
бюджета заключено 33 государствен-
ных социальных контракта: 13 по на-
правлению «поиск работы» (на сумму 
730 тысяч рублей), 14 на осуществле-
ние индивидуальной предприниматель-
ской деятельности (на сумму 4 милли-
она 442 тысячи рублей), 6 контрактов 
с семьями с детьми по направлению 
«осуществление иных мероприятий, 
направленных на преодоление трудной 
жизненной ситуации» (на сумму 441,87 
тысячи рублей). 

Объем средств, направленных граж-
данам по заключенным социальным 
контрактам, составляет 5 миллионов 
614,89 тысячи рублей.

– Для повышения уровня жизни де-
тей и семей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, мы за счет об-
ластного бюджета приобретаем путевки 
для прохождения санаторного лечения 
и оздоровления, направляем детей в 
здравницы области по путевкам, пре-
доставленным Министерством труда 
и социального развития Ростовской 
области. В 2023 году оздоровлено 248 
детей, – рассказала начальник Управ-
ления социальной защиты населения 
Администрации города Зверево Ксения 
Ивановна Пономарева. 

Работа с участниками и семьями 
участников специальной военной опе-
рации находится на особом контроле. 
Проведен мониторинг нуждаемости, за 
каждой семьей закреплен социальный 
работник. Налажено взаимодействие с 
фондом «Защитники Отечества».

Одиночество в нашем мире стано-
вится одной из основных проблем. 
Она заключается в уединенном об-
разе жизни, отсутствии поддержки в 
решении жизненно важных вопросов, 
получении как срочной помощи в экс-
тренных ситуациях, так и на постоян-
ной основе. 

С целью решения этих проблем в 
городе работают МБУ «Центр социаль-
ного обслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов» под руковод-
ством директора Галины Михайловны 
Тяпковой, а также АНОСОН «Радуга» 
под руководством Натальи Валериевны 
Задорожной. 

ЦСО оказывает социальные ус-
луги жителям Зверево с 1992 года. 
В подразделения входят 3 отделения 
социального обслуживания и 2 спе-
циализированных отделения социаль-
но-медицинского обслуживания. Все 
обратившиеся за помощью граждане 
пожилого возраста и инвалиды получи-
ли ее. Очередности здесь нет! 

На надомном обслуживании состоит 
700 пожилых граждан и инвалидов (из 
них 278 инвалидов, 4 ребенка-инвали-
да и 19 ветеранов Великой Отечествен-
ной войны). За 2023 год отделениями 
социального и социально-медицинско-
го обслуживания уже оказана 418 601 
услуга. В центре работает свыше 100 
человек, из которых 64 социальных ра-
ботника и 5 медицинских сестер. 

С января 2011 года работает клуб 
«Золотая осень». В 2013-м на базе 

центра открыт «Университет тре-
тьего возраста», где действуют 8 
факультетов: театральный, музы-
кальный, спортивный, краевед-
ческий, «Умелые ручки», «Цвето-
водство», «Основы безопасности 
жизнедеятельности» и «Правове-
дение». Цель занятий – создание 
благоприятных условий для акти-
визации социального поведения 
пожилых людей в современном 
социуме, для их самообразова-
ния и самосовершенствования.

В 2016 году на базе центра 
создан благотворительный фонд по-
мощи гражданам, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию «Поделись своей 
добротой» (директор фонда Татьяна 
Владимировна Магдалиновна). Дея-
тельность направлена на социальную 
поддержку жителей, социальную реа-
билитацию лиц, попавших в трудную 
жизненную ситуацию, оказание помощи 
пожилым, пенсионерам и инвалидам.

В центре функционирует пункт тех-
нических средств реабилитации. Со-
стоящие на обслуживании в центре и 
жители города Зверево могут получить 
бесплатно во временное пользование 
необходимые средства реабилитации.

В этом году Евгений Понамаренко 
избран в Донской парламент на второй 
срок. За предыдущие пять лет он полу-
чил более 1000 обращений. Многие во-
просы решены положительно, по неко-
торым даны разъяснения, остальные 
находятся на депутатском контроле.

СВЕТЛЫЕ УЛИЦЫ
Часто люди пишут по поводу благо-

устройства. По инициативе депутата 
выполнен ремонт фонарей в переул-
ках Подольском, Добрынинском, по 
улицам Полюсной, Перекопской, На-
риманова, Тихорецкой, Коммунальной, 
Жданова города Шахты. Демонтиро-
ваны аварийные деревья, спилены 
ветки, свисающие на электропровода, 
на улицах Цимлянской, Криворожской, 
Ильича и др.

Установлены детские площадки в 
пос. Артем и на ул. Парковой, в по-
селке ХХ лет РККА и в городе Шахты. 
В планах установка еще порядка де-
сяти детских площадок в отдаленных 
районах города.

Оказана помощь женсовету поселка 
Каменоломни в организации поздрав-
лений труженикам тыла к 85-летию 
Октябрьского района. При поддержке 
депутата состоялся автофестиваль на 
территории «Города будущего» в Шах-
тах, организована коллективная поезд-
ка на праздник «Шолоховская весна» 
для молодежи, ветеранов труда и ра-
ботников культуры.

В рамках проекта «Столовая под 
открытым небом» регулярно устраи-

ваются бесплатные обеды для людей, 
попавших в трудную жизненную ситу-
ацию.

АКТИВНАЯ ПОМОЩЬ 
УЧРЕЖДЕНИЯМ СОЦИАЛЬНОЙ 
СФЕРЫ

Помощь получают как отдельные 
граждане, так и общественные органи-
зации, учреждения. В зависимости от 
ситуации Евгений Понамаренко пере-
числяет личные средства или же хода-
тайствует о выделении необходимых 
сумм из бюджета региона.

За прошлый и нынешний год по за-
просу депутата из резервного фонда 
Правительства Ростовской области 
было выделено на различные цели 
около 8 миллионов рублей для меди-
цинских, образовательных и детских 
организаций. 

Деньги были направлены на приоб-
ретение учебной мебели, холодиль-
ников для школьных столовых, заку-
плены компьютеры, мультимедийные 
проекторы, рельсовые системы, ин-
терактивные доски, экраны, систе-
мы пожарной сигнализации и многое 
другое для общеобразовательных 
школ и дошкольных учреждений.

ЗАКОНЫ ДЛЯ ЛЮДЕЙ
Решению проблем избирателей спо-

собствует и законотворческая деятель-
ность. Надо заметить, что больше по-
ловины нормативных актов, принятых 
областным парламентом, имеют соци-
альную направленность.

Около 70% областного бюджета 
расходуется на социальные нужды: 
здравоохранение, образование, куль-
туру, спорт, помощь малообеспечен-
ным семьям. В результате социальную 
поддержку получает каждый третий 
житель региона, а это 1,4 миллиона 
человек.

В период с 2018 по 2023 годы размер 
ежемесячного вознаграждения прием-
ным семьям за воспитание детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, вырос с 8107 до 12 023 рублей.

Много внимания на уровне области 
уделяется улучшению жилищных ус-
ловий нуждающихся. Субсидия много-
детным семьям на погашение ипотеки 
увеличилась за пять лет с 450 тысяч до 
одного миллиона рублей.

ПОМОЩЬ БЕЖЕНЦАМ 
И ВОЕННОСЛУЖАЩИМ

В прошлом году, когда потребова-
лась помощь большому количеству 
беженцев из ДНР и ЛНР, Евгений Пона-
маренко организовал доставку гумани-
тарной помощи.

В пункты временного размещения 
отправились машины с продуктами пи-
тания, приборами для очистки и обез-
зараживания воздуха, бесконтактными 
термометрами и другими необходимы-
ми вещами. В Мариуполь доставлено 
пять тонн муки. Беженцы, находящие-
ся в пунктах временного размещения, 
получили все необходимое.

Постоянно оказывается помощь 
семьям мобилизованных шахтинцев, 

Евгений Понамаренко: 
«Личный прием граждан – важнейшая часть 
работы каждого депутата»
Депутат Законодательного Собрания Ростовской области из города Шахты Евгений Понамаренко 
рассказал «Парламентскому вестнику Дона» о том, как решаются проблемы граждан, какую благо-
творительную помощь он оказывает на территории своего избирательного округа. 

детям военнослужащих. Приобретен 
новый смартфон для ребенка из семьи 
беженцев, вдове участника СВО была 
оказана финансовая помощь, чтобы 
она смогла собрать ребенка в школу.

Закуплена ткань для творческой ма-
стерской «8 чудо», где добровольцы 
шьют балаклавы участникам специ-
альной военной операции.

ПОДАРКИ ОТ ДЕДА МОРОЗА
Очень скоро наступят новогодние 

праздники, а это значит, что настанет 
черед и традиционных зимних акций.

Одна из них называется «Елка же-
ланий», в которой Евгений Сергеевич 
ежегодно принимает участие. Напри-
мер, он исполнил желание восьми-

летнего Вадима из Новочеркасска и 
подарил ему планшет. Также он осу-
ществил мечту семилетней Амины – 
оплатил обучение девочки в модель-
ной школе.

Еще одна праздничная акция «Но-
вогодняя мечта ребенка» была про-
ведена совместно с руководством 
благотворительного фонда «Доброта 
спасет мир». Дети из города Шахты и 
Октябрьского района получили слад-
кие новогодние подарки.

В этом году на Новый год и Рождество 
также будет много поздравлений, подар-
ков и ответных детских концертов.

Мария Еремеева,
фото предоставлены Е.С. Понамаренко

О социальной защите в городе Зверево
Начальник Управления социаль-

ной защиты населения Администра-
ции города Зверево Ксения Ива-
новна Пономарева начинала свою 
карьеру в Октябрьском районе. Ра-
ботала главным специалистом по 
работе с обращениями граждан и 
общественными организациями, за-
тем главным специалистом по моло-
дежной политике. 

С 2017 года – начальник Отде-
ла образования города Зверево. 
В 2019-м переведена на должность 
начальника УСЗН Администрации 
города Зверево. 
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– Борис Евгеньевич, до осени ны-
нешнего года вы были депутатом 
городской Думы Новочеркасска, те-
перь в Донском парламенте. Что мо-
жете сказать о разнице той и другой 
деятельности?

– Пока прошло мало времени, я 
только знакомлюсь с новыми обязан-
ностями, могу отметить, что разница 
прежде всего территориальная. Если 
прежняя деятельность была в грани-
цах Новочеркасска, то теперь масшта-
бы другие и требуется больше пере-
движения. 

За мной закреплена часть горо-
дов Новочеркасск и Шахты и часть 
Октябрьского и Аксайского районов 
Ростовской области. Знакомлюсь с из-
бирателями, с местными проблемами, 
присутствую на заседаниях местных 
органов власти. 

– Что бы вы больше всего хотели 
сделать в роли депутата Законода-
тельного Собрания Ростовской об-
ласти? 

– Больше внимания уделять здраво-
охранению. Я включен в состав двух 

парламентских комитетов. Полное на-
звание первого – комитет по социаль-
ной политике, труду, здравоохранению 
и делам военнослужащих. Название 
второго – комитет по взаимодействию 
с общественными объединениями, мо-
лодежной политике, физической куль-
туре, спорту и туризму. При комитете 
по социальной политике создан подко-
митет по здравоохранению. 

На мой взгляд, в Ростовской об-
ласти много уже делается и плани-
руется в сфере здравоохранения. 
На экспертной площадке под пред-
седательством губернатора Василия 
Голубева, посвященной социальным 
проблемам, обсуждалось создание 
специализированных медицинских 
центров там, где не хватает узких 

специалистов – кардиологов, трав-
матологов, офтальмологов. Предпо-
лагается, что они будут обслуживать 
несколько районов.

Еще есть потребность в передвиж-
ных медицинских комплексах для вы-
ездов в населенные пункты, где нет 
узких специалистов. 

Обсуждается и необходимость пе-
редвижных аптечных пунктов, чтобы 
люди из районов, где не развита ап-
течная сеть, могли приобретать лекар-
ственные препараты. Возможность их 
использования нужно урегулировать 
на федеральном уровне, а пока закон 
разрешает продавать медикаменты 
только в стационарных пунктах. 

Думаю, что еще необходимы до-
полнительные меры по привлечению 
медицинских кадров, и в этом зако-
нотворческом направлении тоже нуж-
но поработать.

– Что делается для того, чтобы 
люди хотели работать в медицине? 
Насколько укомплектована кадра-
ми ваша больница? Можно ли к вам 
устроиться на работу?

– Устроиться на работу можно, все 
вакансии размещены на нашем сайте. 
Требуются врачи, фельдшеры, медсе-
стры, водители скорой помощи. 

На данный момент штат больни-
цы укомплектован более чем на 80%. 
Этого показателя удалось добиться 
благодаря городской программе по 
привлечению медицинского персона-
ла. Специалисты, которые устраива-
ются к нам на работу впервые или по-
сле долгого перерыва на позиции, где 
укомплектованность кадрами менее 
80%, получают из бюджета подъем-
ные. Сумма для фельдшера – это 500 
тысяч рублей, для врача – один милли-
он рублей. Сотрудник может потратить 
эти деньги как хочет, но обязан отрабо-
тать по контракту пять лет. 

Врачи получают помощь и в реше-
нии жилищных вопросов, соответ-
ствующие программы есть в регионе 
и в городе. 

Хочу подчеркнуть, что таких возмож-
ностей несколько лет назад не было, 
и имеются они далеко не в каждом 
городе или районе. Удалось привлечь 
на работу медперсонал из Новочер-
касска, соседних районов, Ростова, 
даже из Краснодарского края медики 
приехали. 

– Сколько молодых людей учатся 
по целевому направлению от вашей 
больницы? 

– Сейчас у нас три врача-ординато-
ра и четыре студента медуниверсите-
та. Они учатся бесплатно и обязаны 
отработать у нас пять лет. 

– Как вы объясните то, что абиту-
риенты сначала рвутся в медицин-
ские вузы, а потом не хотят рабо-
тать по специальности?

– На мой взгляд, это можно объяс-
нить недостаточной осведомленно-
стью о профессии врача и непостоян-
ством. Молодежь хочет все и сразу, не 
привязывается к месту. Если раньше 
человек устраивался, например, в рай-
онную больницу, он работал там долго 
и даже всю жизнь, а сейчас имеет ме-
сто миграция кадров, причем не толь-
ко в здравоохранении. Если в Ростове 
лучше, чем в Новочеркасске – едут 
туда, в Москве нашли что-то лучше – 
туда перебираются.

Чтобы удержать специалистов, нуж-
но использовать все возможности. Ду-
маю, что нам в определенной степени 
это удается.

– На одном мероприятии по ко-
учингу старшекурсница медуни-
верситета озвучила цель – стать 
главврачом ростовской БСМП, 
а лечить ей не интересно, она 
все уже знает. Как вы думаете, 
насколько реалистично – сразу 
прыгнуть так высоко? 

– Да прыгнуть можно куда угодно, 
как и хотеть чего угодно. Надо еще 
понимать, что руководить крупной 
больницей, а ростовская БСМП боль-
ше новочеркасской, – сложная задача 
и большая ответственность. Это не 
обычный стационар для плановых па-
циентов и с выходными днями, а кру-
глосуточное учреждение. 

У нас в коллективе 800 человек. Что-
бы врачи последовательно сменяли 
друг друга на одном рабочем месте в 
течение суток, их должно быть пять. 
Еще нужно позаботиться о том, чтобы 
работал интернет, чтобы были заправ-
лены машины скорой помощи, чтобы 
функционировали все подразделения 
и были обеспечены лекарственными 
препаратами и всем необходимым для 
лечебного процесса, и контролировать 
все это. 

– А если купить медицинскую кли-
нику и возглавить ее? 

– Если люди покупают медицинские 
клиники, то, как правило, нанимают 
управленцев, которые разбираются в 
здравоохранении. Да и видели вы ког-
да-нибудь круглосуточную частную 
клинику? Закончился рабочий день 
– повесили замок на дверь и домой, 
в праздники отдыхают, а в больнице 
скорой помощи нет ни выходных, ни 
праздников, пациент любой тяжести 
может поступить в любой момент, и 
ему должна быть оказана необходи-
мая медицинская помощь.

– Что вы думаете о частной ско-
рой медицинской помощи?

– Думаю, что это неплохо, если 
где-то не хватает государственной ме-

Борис Гуркин: 
«В Новочеркасске медики 
обеспечиваются жильем и получают 
подъемные» 

Борис Гуркин родился в Ростове-на-Дону, окончил Ростов-
ский медицинский институт по специальности «Лечебное дело», 
кандидат медицинских наук, майор медицинской службы. 

Служил в органах внутренних дел РФ, в окружном военном 
госпитале ВВ МВД РФ врачом-травматологом и начальником 
травматологического отделения, принимал участие в боевых 
действиях на территории Чеченской республики. 

С 2013 года по настоящее время – главный врач МБУЗ ГБСМП 
Новочеркасска. 

С 2020 года по сентябрь 2023-го был депутатом городской 
Думы Новочеркасска. 

С сентября 2023 года – депутат Законодательного Собрания 
Ростовской области.  

Главный врач городской больницы скорой медицинской помощи Но-
вочеркасска, депутат Законодательного Собрания Ростовской области 
Борис Гуркин рассказал «Парламентскому вестнику Дона» о своей про-
фессиональной и общественной деятельности, о том, как сделать ка-
рьеру в медицине и какие преференции получают сотрудники новочер-
касской БСМП. 

дицинской помощи. Такие варианты 
могут развиваться по линии частно-го-
сударственного партнерства. 

– Что значит – сделать медицин-
скую карьеру? 

– Зависит от цели врача, решил ли он 
развиваться в административном, про-
фессиональном, научном направлении. 
Некоторые и руководят, и практикуют, 
бывают только администраторы. Есть 
врачи, которым интересно погружение, 
например, только в хирургию. Любой 
вариант почетен и важен.

– Если пациент по старинке счи-
тает, что добиться правды можно 
только в кабинете главного врача, 
сможет ли он попасть к вам на при-
ем? Вообще, на что сейчас жалуют-
ся, за что благодарят?

– У меня есть часы, когда ко мне 
можно попасть на прием. Правда, я 
мало бываю в своем кабинете, потому 
что у меня обходы, пять корпусов, опе-
рации, научная и общественная рабо-
та. У меня есть заместители по разным 
направлениям, к которым можно обра-
щаться.

Сейчас на прием к главврачу по-
сетители приходят реже и бумажные 
письма пишут меньше, потому что 
стало больше электронных возможно-
стей обратиться к руководству боль-
ницы, в управление здравоохранения, 
Минздрав. Это легко и быстро можно 
сделать на сайте или на официальных 
страницах в соцсетях, и ответы люди 
получают быстрее, чем когда не было 
интернета.

– Какие истории из своей практи-
ки можете рассказать? 

– Персонал нашей больницы неод-
нократно выезжал в зону спецопера-
ции. В последний раз мы коллективно 
спасали военнослужащего, который 
подорвался на мине. Операция дли-
лась девять с половиной часов. 

Врачи разных специальностей сме-
няли друг друга. Спасали ему нижние 
конечности, внутренние органы, дела-

ли операцию на мозге, восстанавли-
вали зрение. Потом парня отправили 
самолетом в Центральный военный 
госпиталь в Москве. 

Хотя у меня много административ-
ных и общественных обязанностей, 
я по-прежнему остаюсь практику-
ющим врачом-травматологом, опе-
рирую. У меня есть опыт оказания 
экстренной медицинской помощи, в 
том числе в боевых условиях. В зоне 
спецоперации к нам за помощью об-
ращаются как военнослужащие, так 
и местные жители. 

– Сколько выездов осуществляет 
служба скорой помощи вашей боль-
ницы? 

– Порядка 60 тысяч в год, в ковид-
ное время было больше. Зимой и ле-
том больше молодых пациентов с раз-
личного рода травмами, весна и осень 
– это время обострения хронических 
заболеваний у пожилых граждан. 

– Как оставаться здоровым?
– Движение, правильное питание, 

диспансеризация, вакцинация. По 
моим наблюдениям, люди, которые 
регулярно делают прививки от грип-
па, ковидом не болели или перенесли 
его в легкой форме. Мне кажется, что 
активная разъяснительная работа 
дала результаты. Пациенты интере-
суются вакцинацией и разными вида-
ми вакцин. 

Эффективность вакцинации я вижу 
и в том, что сотрудники больницы, 
которые сделали прививку от гриппа, 
реже остаются дома по причине не-
трудоспособности. В нашем коллек-
тиве есть как 18-летние работники, 
так и те, которым за 70. Они своим 
примером доказывают важность ком-
плексного подхода к своему здоровью 
и образу жизни.

Мария Еремеева,
фото из архива городской больницы 

скорой медицинской помощи 
Новочеркасска

Депутат седьмого созыва Законодательного Собрания Ро-
стовской области от Новочеркасска Борис Гуркин осуществляет 
свои полномочия в составе двух парламентских комитетов: 

• комитета по социальной политике, труду, здравоохранению 
и делам военнослужащих,

• комитета по взаимодействию с общественными объедине-
ниями, молодежной политике, физической культуре, спорту и 
туризму.

За депутатом закреплены территории: часть городов Ново-
черкасск и Шахты, часть Октябрьского и Аксайского районов 
Ростовской области.
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Предстоит реконструкция очистных 
сооружений водоснабжения Проле-
тарска. Проектные работы выполня-
ются в течение 2023-2024 годов.

Очистные сооружения водоснаб-
жения Пролетарска были построены 
в 1971 году и с тех пор не ремонтиро-
вались. Находятся они в северной ча-
сти города, вода берется из донского 
магистрального канала. Летом каче-
ственной питьевой воды не хватает. 
Проблема связана с низкой произво-
дительностью очистных сооружений 
водоснабжения, они износились.

Администрация Пролетарского рай-
она совместно с Министерством стро-
ительства и ЖКХ Ростовской области 
выбрала два проектных института, 
которым поручены предпроектные ра-
боты.

Сотрудники ООО НПП «Экофес» 
подготовили технологические реше-
ния и сметную документацию для 
определения стоимости проектных 
работ по данному объекту. 

Специалисты ФГБУ «Российский 
научно-исследовательский институт 
проблем мелиорации» предложили 
технологию реконструкции прудов-
накопителей. 

Затем на заседании научно-техниче-
ского совета Министерства строитель-
ства и ЖКХ Ростовской области были 
рассмотрены и утверждены предла-
гаемые проектными организациями 
технологические решения для приме-
нения при проектировании очистных 
сооружений водоснабжения.

Мероприятия будут осуществлены 
в рамках программы «Обеспечение 
качественными жилищно-коммуналь-
ными услугами населения Ростовской 
области». Необходимые средства за-
ложены в областной бюджет 2023 и 
2024 года. 

Добавим, что всего на территории 
Пролетарского района действуют 
24 источника водоснабжения, в том 
числе пять прудов-накопителей и 19 
артезианских скважин. 

Пять населенных пунктов, среди 
которых Пролетарск, обеспечива-
ются водой из поверхностных ис-
точников, она поступает по маги-
стральным каналам и попадает на 
очистные сооружения, часть кото-
рых давно выработала свой ресурс и 
нуждается в реконструкции.

Остальные 14 населенных пунктов 
обеспечиваются централизованным 
водоснабжением из артезианских 
скважин. Вода из скважин не отвеча-
ет питьевым нормам и поставляется 
населению как техническая, а питье-
вая – привозная. 

Для улучшения водоснабжения в 
этом году были приобретены четыре 

водонапорные башни Рожновского. 
Силами МУП «Пролетарский водока-
нал» отремонтирован километровый 
участок магистрального водовода к 
хутору Ганчукову. Частично отремон-
тирована и система очистки воды 
блока медленных фильтров очист-
ных сооружений Пролетарска. 

Бесперебойное водоснабжение 
– особое социальное направление 
работы Администрации Пролетар-
ска. Инфраструктура ветшает, и 
требуется все больше усилий на ее 
поддержание. Еще одна проблема в 
сельском ЖКХ – отсутствие квали-
фицированных технических специа-
листов, которые хотели бы работать 
в системе жизнеобеспечения.

Мария Еремеева,
фото из архива Администрации 

Пролетарского района

Заботятся о состоянии 
почвы и получают 
рекордные урожаи 
«Парламентский вестник Дона» узнал, какие хозяйства 
Пролетарского района лидировали в уборке зерновых, 
что они выращивают, какой государственной поддерж-
кой пользуются фермеры.

Сельское хозяйство – основа экономики Пролетарского района. Общая пло-
щадь сельскохозяйственных угодий составляет почти 223 тыс. га, из которых 
155 тыс. га – пашня, 68 тыс. га – сенокосы и пастбища.

Сельскохозяйственным производством занимаются 41 сельхозпредприятие, 
98 крестьянских (фермерских) хозяйств и 5387 личных подсобных хозяйств. 
Объем их продукции в денежном выражении превышает 8 млрд рублей в год.

Более 70% валовой продукции сельского хозяйства – доля растениевод-
ства, приоритетно зерно. Общая площадь полей достигает почти 129 тыс. га, 
из них более 97 тыс. га занято зерновыми культурами. Намолот зерна превы-
шает 450 тыс. тонн.

В течение последних пяти лет аграрии ставят все новые и новые рекор-
ды в сборе ранних зерновых и зернобобовых культур. В этом году валовой 
намолот с площади 95 тыс. га составил 404 тыс. тонн со средней урожай-
ностью 43 ц/га. 

Большая часть посевов занята озимой пшеницей. В этом году с площади 86 
тыс. га получено 374 тыс. тонн с урожайностью почти 44 ц/га. 

По итогам уборки лучшие результаты по урожайности продемонстрировали 
предприятия:

• ООО «Энергия» – 64 ц/га,
• СПК «Ковриновский» – 57 ц/га,
• СПК «Мирное» – 56 ц/га,
• ООО «КХ «Лидер» – 53 ц/га,
• ООО «Патриот» – 51 ц/га.
Из технических культур в районе выращиваются: подсолнечник, лен, гор-

чица, озимый рапс. Они располагаются на площади более 13 тыс. га, в том 
числе более 8 тыс. га – это подсолнечник. В этом году собрано 14,6 тыс. тонн 
с урожайностью 17,3 ц/га, показатель 2022 года – 8,6 ц/га.

Среди поздних зерновых культур особое место в районе занимает рис. За 
последние пять лет рисоводческая отрасль района значительно улучшилась. 
Появились новые урожайные сорта, на поля пришла современная техника, 
используются новые технологии. 

Ежегодно засевается более 8,5 тыс. га. Благодаря своему высокому каче-
ству пролетарский рис известен далеко за пределами Ростовской области. 

Рисоводством занимаются шесть сельхозпредприятий. Самые высокие уро-
жаи зафиксированы в ООО «Энергия», ООО «Буденновский» и ООО «При-
маныческий». Опытная станция «Пролетарская» филиала федерального го-
сударственного бюджетного научного учреждения «Аграрный научный центр 
«Донской», помимо обычного выращивания риса, производит и реализует 
семена данной культуры.

Пролетарские аграрии заботятся о состоянии почвы, вносят в нее мине-
ральные удобрения. В этом году объем составил 10 675 тонн. Лидировали 
ООО «Энергия», СПК «Мирное», ООО «Аргамак».

Чтобы меньше зависеть от погоды и засушливого климата, предпринима-
тели развивают орошаемое земледелие. В ООО «Энергия» поливают карто-
фель и кукурузу. В этом году такие комфортные условия были созданы для 
картофеля на 420 гектарах.

ООО «Патриот» орошает поля с поздними зерновыми, а ООО «Приманыче-
ский» – посевы ранних зерновых и технических культур.

Ведется работа по обновлению машинно-тракторного парка. В нынешнем сезо-
не приобретено более 44 единиц сельскохозяйственной техники, в том числе 26 
тракторов, 8 комбайнов, 10 погрузчиков, опрыскиватели и другое оборудование.

В отрасли животноводства проводятся плановые ветеринарно-профилакти-
ческие мероприятия, чтобы не допустить возникновения африканской чумы 
свиней и птичьего гриппа. Ведется подворный учет поголовья, вакцинация жи-
вотных и птицы.

Огромный вклад в развитие животноводства вносят предприятия: СПК 
«Ковриновский», занимающийся молочным животноводством, ООО «Энер-
гия», ООО «Золото степей», ООО «КХ «Лидер», ИП глава КФХ Сологуб Лео-
нид Алексеевич. Активно развивается молочная семейная животноводческая 
ферма – ИП глава КФХ Киселев Алексей Николаевич.

Начинающие предприниматели-животноводы могут рассчитывать на госу-
дарственную поддержку по программе «Агростартап». Два фермера и две се-
мейные фермы прошли конкурсный отбор на получение грантов и получили на 
развитие мясного скотоводства 18 775 тыс. рублей.

В поселке Опенки Опенкинского сельского поселения успешно работает 
сельскохозяйственный потребительский снабженческо-сбытовой кооператив 
«Искра» по закупке молока. Стабильные результаты демонстрирует сельско-
хозяйственный потребительский перерабатывающий снабженческо-сбытовой 
кооператив «Пролетарский», который специализируется на убое животных, 
переработке мяса и мясопродуктов.

Ежегодно сельхозтоваропроизводители района всех форм собственности и 
видов деятельности получают государственные субсидии. Средства предостав-
ляются на племенное и товарное животноводство, на развитие мелиорации и 
рисосеяния, на приобретение семян элиты и сельскохозяйственной техники.

А чтобы было кому работать в селе, в Пролетарском районе реализуются 
социальные программы. В этом году одна семья из Дальненского сельского 
поселения получила средства на приобретение жилья.

Мария Еремеева,
фото из архива Администрации Пролетарского района

В Пролетарске проектируются 
очистные сооружения
В этом году Администрация Пролетарского городского поселения заключила с ООО 
«Стройпроект» муниципальный контракт на проведение проектно-изыскательских работ 
и разработку проектной документации.

Продолжается газификация 
хуторов 

Документы 
на ремонт дороги 
готовы

В Пролетарском райо-
не готовится проектно-
сметная документация 
для газификации насе-
ленных пунктов. 

Всего в составе муниципалитета 35 
населенных пунктов, голубое топли-
во есть только в 10. Бытовых удобств 
ждут 5470 человек из 9 крупных сел, 
это 1303 домовладения.

Для дальнейшей газификации 
района за счет средств ПАО «Газ-
пром» продолжается проектирова-
ние новой газораспределительной 

станции Пролетарска мощностью 30 
тыс. куб.м/час.

Подготовлены схемы газоснабже-
ния и получены заключения экспер-
тизы промышленной безопасности 
хуторов: Николаевский, 2-й Степной, 
Красный Скотовод, Татнинов, Даль-
ний, Новомоисеевский, Харьковский, 
1-й Харьковский, 2-й Черниговский, 
Привольный.

На сегодняшний день силами ПАО 
«Газпром газораспределение Ростов-
на-Дону» выполняется проектирова-
ние строительства межпоселкового 
газопровода высокого давления от 
хутора Сухого до хутора Новомоисе-
евского с последующей газификаци-

ей хуторов Дальнего, Хирного, Соле-
ного. Строительство межпоселкового 
газопровода будет выполняться за 
счет средств «Газпрома» в этом году. 

Перспективным направлением 
остается восточная территория рай-
она, требуется газификация хуторов 
Николаевского, 2-ого Степного, Крас-
ного Скотовода. Для этого необходи-
мо будет выполнить строительство 
межпоселкового газопровода высоко-
го давления от поселка Опенки к ху-
тору Николаевскому.

Мария Еремеева,
фото из архива Администрации 

Пролетарского района

В Пролетарске весь транзитный грузовой и крупногабаритный транс-
порт едет по переулку Шевкоплясова.

Дорога стала разрушаться от интенсивного движения, образовались 
колеи – местами до 40 сантиметров. Ежегодные работы по ремонту до-
роги не приносили нужного результата. 

 Администрацией Пролетарского городского поселения за счет 
средств местного бюджета сделана проектно-сметная документация, 
получено положительное заключение экспертизы. 

Сейчас пакет документов находится на согласовании в Министерстве 
транспорта Ростовской области. Благоустройство дороги запланирова-
но на 2024 год.

Мария Еремеева,
фото из архива Администрации Пролетарского района
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Подопечные благодарны сотрудни-
кам за внимание и заботу. Некоторые 
даже стараются отплатить тем же, 
например, участвуют в подготовке ак-
ций и праздников, собирают помощь 
участникам спецоперации, рассказы-
вают о возможностях центра. Не все 
ведь люди знают, что здесь есть об-
разовательные программы, социаль-
ное такси, прокат средств реабилита-
ции и многое другое.

РАЗНОСТОРОННИЙ ПОДХОД 

Центр социального обслуживания 
(ЦСО) Пролетарского района вклю-
чает в себя:

• четыре отделения социального об-
служивания на дому на 630 человек,

• пять специализированных отде-
лений социального медицинского об-
служивания на дому на 150 человек,

• два социально-реабилитацион-
ных отделения на 55 мест.

Сотрудники всех подразделений 
выявляют и ставят на учет граждан, 
нуждающихся в социальном обслу-
живании, помогают им в решении 
проблем, создают условия для ак-
тивного образа жизни и досуга. 

В отделениях социального обслу-
живания на дому ежемесячно полу-
чают социальные услуги более 670 
человек, из них около 45% – инва-
лиды. Их обслуживают 116 социаль-
ных и 27 медицинских работников. 
Они участвуют в решении социаль-
но-бытовых, медицинских вопросов, 
стараются, чтобы пожилые люди и 
инвалиды получали всю необходи-
мую помощь, оставаясь в привычной 
домашней среде. 

Специалисты центра стараются 
сочетать традиционные и иннова-
ционные формы работы, придержи-
ваются индивидуального подхода. 
Некоторые работают в социальной 
сфере более 20 лет и благодаря сво-
ему большому опыту быстро находят 
язык с разными людьми, делают все, 
чтобы подопечные избавились от со-
циальной изолированности, чтобы 
отношения в их семьях стали лучше. 

Много внимания уделяется под-
держанию двигательной активности 
пожилых и инвалидов, ведь это от-
личный способ улучшить самочув-
ствие и эмоциональное состояние, 
смягчить поведенческие нарушения 
без привлечения лекарственных 
средств. 

Специалисты напоминают гражда-
нам о профилактических меропри-
ятиях, организуют консультации с 
врачами узких специальностей, рас-

сказывают о здоровом питании, ре-
жиме дня, вакцинации, закаливании, 
физкультуре. 

 
ПОМОЩЬ СТАРШЕМУ 
ПОКОЛЕНИЮ

В настоящее время в России и в 
других странах растет количество 
граждан старше трудоспособного 
возраста. В связи с этим в России с 
2019 года действует национальный 
проект «Демография». В его рамках 
функционирует программа систем-
ной поддержки и повышения каче-
ства жизни «Старшее поколение». 

Реализацией этого проекта за-
нимаются различные ведомства. 
Их совместные усилия направлены 
на создание условий для активно-
го долголетия, качественной жизни 
граждан пожилого возраста, моти-
вации к здоровому образу жизни. 
Всей этой работой занимаются и со-

циальные работники Пролетарского 
района. 

В 2019 году был получен автомо-
биль «ГАЗель». Он бесплатно возит 
лиц старше 65 лет из сельской мест-
ности в медицинские учреждения, в 
частности в районную больницу, на 
диагностику и процедуры. 

За все это время было совершено 
140 выездов, охвачено 1065 человек. 
Из них 369 побывали в медицинских 
учреждениях, 696 воспользовались 
доставкой лекарств, продуктов и то-
варов первой необходимости. 

ЦСО постоянно внедряет новые 
стационарозамещающие формы об-
служивания и инновационные техно-
логии. Это позволяет предупредить 
развитие негативных социальных 
проблем, учит граждан быть более 
уверенными и самостоятельными. 
Специалисты проявляют доброту, 
чуткость, заботливое участие, в чем 
очень нуждаются представители стар-
шего поколения.

В 2019 году в Пролетарске была 
открыта стационарозамещающаяся 
инновационная технология – школа 
«Содействие» по уходу за тяжело-
больными людьми.

Здесь социальные работники, по-
жилые, инвалиды, их родственники и 
другие лица, осуществляющие уход 
за гражданами, не способными к са-
мообслуживанию, учатся принципам 
общего ухода. 

Занятия проводятся на базе соци-
ального реабилитационного отделе-
ния ЦСО. Слушатели получают тео-
ретические знания и отрабатывают 
практические навыки. 

Они учатся контролировать состоя-
ние пожилого человека и инвалида, за-
мечать изменения состояния здоровья, 
заниматься его гигиеной, питанием, осу-
ществлять простые медицинские мани-
пуляции и предотвращать осложнения. 

ТЕХНИЧЕСКАЯ РЕАБИЛИТАЦИЯ 

Если пожилым и инвалидам тре-
буются технические средства реаби-
литации, их можно взять бесплатно. 
Прокат создан в 2015 году. Здесь есть 
инвалидные коляски, ходунки и другие 
нужные предметы. 

Граждане берут их во временное 
пользование, дожидаясь, когда соб-
ственные вещи находятся в ремонте 
или будут получены по линии соци-
ального страхования. Обратиться в 
пункт проката может любой человек, 
нуждающийся в техническом сред-
стве реабилитации. Всего этими ус-
лугами воспользовались 18 человек.

Сейчас в прокатном фонде есть 
технические средства более 40 наи-
менований: костыли, кресла-коля-
ски, трости, поручни, тонометры. 
Они приобретены на внебюджетные 
и спонсорские деньги, что-то пода-
рено гражданами и общественными 
организациями. 

В этом году в рамках губернатор-
ского проекта «Сделаем вместе» 
МБУ ЦСО участвует в конкурсном 
отборе со своим инициативным про-
ектом «Приобретение технических 
средств реабилитации для маломо-
бильных граждан для пополнения и 
расширения пункта проката техни-
ческими средствами реабилитации». 

Данный проект направлен на удов-
летворение потребностей жителей 
района, попавших в трудную жиз-
ненную ситуацию, а также на со-
циальную адаптацию и интеграцию 
детей-инвалидов и взрослых людей 
с ограниченными возможностями.

Большим спросом у жителей Про-
летарского района пользуется соци-
альное такси. Специализированный 
автомобиль с подъемником был при-
обретен в 2021 году для доставки от-
дельных категорий граждан в соци-
альные и медицинские учреждения. 
Услугами социального такси активно 
пользуются маломобильные гражда-
не из отдаленных поселений. Всего 
по разным адресам было перевезе-
но 350 человек.

ПОЛУЧАТЬ И ОТДАВАТЬ 

Немало граждан, которые хотели 
бы не только получать заботу, но и 

Заботятся о пожилых и инвалидах, 
развивают движение серебряных волонтеров 

Так серебряные волонтеры Валентина Шило и Юлия Финько преподнесли себя 
в конкурсе «Перевоплощение в известную картину».

Центр социального об-
служивания граждан 
пожилого возраста и 
инвалидов Пролетар-
ского района Ростов-
ской области предо-
ставляет гражданам 
разнообразные услу-
ги в стационаре и на 
дому. 

проявлять ее, а также общаться с 
другими пожилыми и инвалидами. 
Эти потребности удовлетворяются 
на спортивных, благотворительных и 
культурных мероприятиях. 

Школа активного долголетия в 
этом году вызвала интерес у 120 че-
ловек. По их словам, спорт делает 
их активными и счастливыми. 

Много желающих участвовать в 
клубно-кружковой работе: «Гармо-
ния», «Старые песни о главном», 
«Мои года – мое богатство», «Масте-
рица», «Серебряные волонтеры». 

Получатели социальных услуг на 
дому с удовольствием включаются 
в культурно-праздничные события: 
«Русская Масленица», «Дарите жен-
щинам цветы» – 8 Марта, «Улыбка и 
смех – это для всех» – день смеха. 

Ко дню Великой Победы приуро-
чено мероприятие «Мои деды кова-
ли Победу», ко дню снятия блокады 
Ленинграда – «Блокадный хлеб», к 
Всемирному дню здоровья 7 апреля 
– «Движение – жизнь»

Для маломобильных граждан 
устраиваются экскурсии к памятным 
местам – эти направления работы 
называются «Социальный туризм» и 
«Виртуальный туризм».

А еще в Центре социального об-
служивания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов Пролетарского 
района есть класс компьютерной 
грамотности «21 век». В этом году на 
занятиях побывали 17 человек. 

Серебряные волонтеры приняли 
участие во всероссийской благотво-
рительной акции «Бабушкина забо-
та». Они передали участникам СВО 
вязаные изделия: шарфы, носки. 
Для них такая помощь имеет боль-
шое значение, ведь детство многих 
пришлось на войну и послевоенное 
время. Всего в благотворительной 
акции приняло участие 95 серебря-
ных волонтеров. 

АКАДЕМИЯ ДОБРА 

Пять лет назад в МБУ ЦСО Про-
летарского района начала работу 
школа обучения и подготовки добро-
вольцев (волонтеров) «Академия 
добра». Главной ее целью было 
создание клубного объединения 
«Серебряные волонтеры», привле-

чение граждан пожилого возраста к 
участию в социально-культурных со-
бытиях. 

С самого начала и по сей день 
волонтерский клуб возглавляет Ва-
лентина Харитоновна Шило. Она 
председатель, вдохновитель и орга-
низатор. Ей помогает заместитель 
Юлия Тимофеевна Финько.

Эти две женщины, разменявшие 
девятый десяток лет, не забыли, что 
такой девичий азарт и оптимизм. 
Они не пропускают ни одного меро-
приятия, где только можно заявить 
о себе. Участвуют в ежегодном об-
ластном конкурсе красоты среди 
женщин элегантного возраста «Кра-
сота золотого возраста» и завоевы-
вают призовые места.

Этот конкурс проводится Мини-
стерством труда и социального раз-
вития Ростовской области в преддве-
рии Международного женского дня 8 
Марта. Активисткам часто достаются 
призы зрительских симпатий. Напри-
мер, всем очень понравилось, как 
Валентина Шило и Юлия Финько пре-
поднесли себя в конкурсе «Перево-
площение в известную картину».

Серебряные волонтеры участвуют 
не только в праздниках. Они помо-
гают в озеленении территории со-
циально-реабилитационного отделе-
ния, проводят тематические акции с 
подшефными воспитанниками ГБУ 
РОН «Социально-реабилитационное 
отделение для несовершеннолет-
них», выступают наставниками для 
студентов. 

Активисты занимаются патриоти-
ческим воспитанием, ходят на уро-
ки в образовательные учреждения, 
делятся воспоминаниями о своих 
детских годах во время Великой Оте-
чественной войны с учениками сель-
ских школ Пролетарского района.

Без серебряных волонтеров сей-
час не проходит ни одно социально 
значимое мероприятие. Предста-
вители старшего поколения – не-
заменимые помощники и неутоми-
мые участники районных, городских 
праздников и мероприятий Центра 
социального обслуживания.

Мария Еремеева,
фото из архива ЦСО Пролетарского 

района
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средств областного бюджета в раз-
мере свыше 77 миллионов рублей на 
оплату выполненных проектных ра-
бот по объекту. 

На очередном заседании Законо-
дательного Собрания Ростовской об-
ласти, которое состоялось 29 июня, 
принято решение о выделении необ-
ходимых средств из областного бюд-
жета.

Стоимость строительства объектов 
водоснабжения составляет 3,7 милли-
арда рублей. После приема указанной 
проектной документации Администра-
ция Багаевского района, ввиду недо-
статочности собственных средств, 
будет обращаться в Правительство 
Ростовской области для оказания под-
держки из средств областного бюдже-
та на строительство.

В 2022 году завершены работы по 
строительству уличного освещения в 
станице Багаевской по улицам Мичу-
рина, Спартака, Комсомольской про-
тяженностью в 3,7 километра на сум-
му 19 миллионов рублей. Реализация 
данного мероприятия существенно 
повысила уровень освещенности улиц 
Багаевского района (до 46%) и обе-
спечила доступность к 5 социально 
значимым объектам, в том числе к 
детскому саду «Улыбка», МФЦ, суще-
ственно повысила безопасность до-
рожного движения.

О ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

– Как развивается в Багаевском 
районе предпринимательская дея-
тельность? 

– В Багаевском районе 123 пред-
приятия и организации, из которых 76 
относятся к малому бизнесу. В эконо-
мической деятельности занято более 
4 тысяч человек.  

Основной вид экономической де-
ятельности промышленного произ-
водства – «обрабатывающие про-
изводства», выручка по которым 
за прошлый год оценивается до 
763 миллионов рублей (или 87% от 
общего объема отгруженной про-
мышленной продукции). Лидерами 
в данной отрасли остаются ООО 
«Аграм-Юг», АО «Завод имени М.И. 
Платова».

В сфере предпринимательства заня-
то более тысячи человек, осуществля-
ют деятельность свыше 850 субъектов 
малого и среднего бизнеса. На таких 
предприятиях средняя заработная 
плата составила 30,3 тысячи рублей.

– Потребительский рынок – один 
из наиболее стремительно развива-
ющихся секторов экономики, внося-
щий весомый вклад в формирование 
экономического потенциала района. 
Оборот розничной торговли по всем 
каналам реализации за 2022 год со-
ставил свыше 3 миллиардов рублей 
или 111% к 2021 году. Успешно раз-
виваются и интернет-торговля (в на-
стоящее время в станице Багаевской 
работают три пункта интернет-торгов-
ли), и сфера услуг по дистанционной 
торговле, включающей продоволь-
ственные и непродовольственные 
товары. 

Ситуация на рынке труда Багаев-
ского района характеризуется отсут-
ствием социальной напряженности. 
Уровень регистрируемой безработицы 
незначительный.

О СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ  

– Давайте поговорим о сфере об-
разования. Насколько сейчас для 
района актуален вопрос перевода 
школьников в первую смену?

 – Одно из наиболее приоритетных 
направлений деятельности Админи-
страции – социальная сфера. Важной 
составляющей частью жизни района 
является образование. В Багаевском 
районе 13 дошкольных, 17 общеобра-
зовательных учреждений (в том числе 
15 средних и 2 основных), а также 2 
учреждения дополнительного образо-
вания – детско-юношеская спортивная 
школа и центр дополнительного обра-
зования детей.

В Багаевском районе функциониру-
ет 24 образовательных учреждения, 
имеющих статус «казачье». Из них 11 
общеобразовательных, 12 дошколь-
ных и одно дополнительного образо-
вания. 

Основная проблема в общем об-
разовании – это ликвидация второй 
смены. В 17 общеобразовательных уч-
реждениях получают знания 4135 уча-
щихся. Во второй половине дня учатся 
1079 детей – 26% в 8 организациях. 

Администрация Багаевского района 
прикладывает все усилия для разре-
шения ситуации. В конце 2021 года за-
вершено строительство школы на 100 
мест в хуторе Красном. В январе 2022-го 
новое здание открыло свои двери для 
обучающихся начальных классов Крас-
ненской школы. Но этого недостаточно. 
Для перевода всех юных жителей Бага-
евского района в первую смену необхо-
димо строительство пристроек к 5 шко-
лам района и новой школы в станице 
Багаевской. 

В рамках исполнения Указа Пре-
зидента Российской Федерации от 
07.05.2018 года № 204 «О националь-
ных целях и стратегических задачах 
развития Российской Федерации на 
период до 2025 года» между отделом 
образования Администрации Бага-
евского района Ростовской области 
и ООО «Строительно-реставраци-
онное управление» заключен муни-
ципальный контракт на выполнение 
работ по разработке сметной доку-
ментации на проектно-изыскатель-
ские работы и прохождение проверки 

достоверности сметной стоимости 
проектных и изыскательских работ 
по объекту «Строительство школы по 
переулку Н. Чайкиной, станица Бага-
евская». 

После получения указанных до-
кументов появится возможность рас-
смотрения вопроса о финансировании 
строительства учебного заведения в 
станице Багаевской.

О ТУРИЗМЕ 

– Одним из основных приорите-
тов развития района является ту-
ризм. Что делается в этом направ-
лении? 

– Багаевский район отличается вы-
годным географическим расположе-
нием, славится своими живописными 
ландшафтами. Район обеспечен авто-
мобильным сообщением с Ростовом-
на-Дону и другими городами Ростов-
ской области. Наличие прилегающей 
главной артерии региона – реки Дон 
– позволяет наладить речное сообще-
ние. Поэтому в ближайшей перспекти-

ве рассматривается развитие водного 
туризма с организацией водного со-
общения с Ростовом-на-Дону. 

Администрацией района проведен мо-
ниторинг туристической составляющей 
на территории района. Подготовлена 
Концепция развития туризма Багаевско-
го района до 2030 года. Предусматрива-
ется формирование двух туристических 
кластеров – в Багаевском и Манычском 
сельских поселениях.

На территории Багаевского райо-
на есть организации, участвующие в 
развитии туризма. Например, ООО 
«Зена» (руководитель Ю.В. Малик), ИП 
Р.Н. Шереметьев. 

Принимаются меры по привлечению 
к развитию туризма местных товаро-
производителей в таких отраслях, как 
событийный, сельскохозяйственный, 
водный, пеший, рыболовный и автомо-
тотуризм.

В летний сезон на территории Бага-
евского района отдыхают граждане с 
северных территорий (из Мурманской 
и Ленинградской областей) и других 
субъектов Российской Федерации. Все 
это способствует развитию гостинич-
ного бизнеса, а также соответствую-
щих сфер услуг. 

Популярными стали ежегодные 
праздники. Это «День Багаевского 
огурца» в станице Багаевской в июне, 
«Дети Солнца» в станице Манычской 
и совсем молодое событие, которое 
отмечается в августе, – «День Багаев-
ской ухи». 

Конечно же, такие интересные 
праздники с насыщенной программой 
способствуют привлечению туристов.

– Какие еще интересные для ту-
ристов события вы могли бы выде-
лить? Какими праздниками и фести-
валями оказался отмечен 2023 год?  

– 2023-й объявлен Президентом 
Российской Федерации Годом педагога 
и наставника, а губернатором Ростов-
ской области – Годом М.И. Платова (19 
августа исполнилось 270 лет со дня 
рождения легендарного «вихорь-ата-
мана» Донского казачьего войска). Все 
массовые, культурные, спортивные 
мероприятия, которые мы проводили 
в последнее время, были посвящены 
этим двум знаковым событиям.  

Учреждения культуры Багаевско-
го района провели целый ряд мас-

штабных мероприятий. Это и донской 
праздник Багаевского огурца, о кото-
ром мы говорили выше, и престольный 
праздник в станице Багаевской «Серд-
цу милая станица!», посвященный ее 
375-му дню рождения.

В рамках Года атамана М.И. Платова 
и 75-летнего юбилея центральной рай-
онной библиотеки подготовлено круп-
ное мероприятие «Слава казачья была 
ему всего дороже». Все приглашенные 
познакомились с биографией атамана 
Донского казачьего войска, генерала от 
кавалерии, принимавшего участие во 
всех войнах Российской империи кон-
ца XVIII – начала XIX веков. Выступали 
казачьи хоровые коллективы, прошла 
видеопрезентация. 

В этом году продолжалась работа по 
реализации программы «Пушкинская 
карта», в рамках которой ежемесячно 
проводятся для молодежи квесты, ма-
стер-классы и показ кинофильмов.

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации 

Багаевского района

«На достигнутом не останавливаемся!»

Глава Администрации Багаевского района 
Александр Николаевич Черных рассказал о 
том, как сегодня развивается муниципаль-
ное образование. 

Багаевский район расположен в центральной части Ростовской области на 
левом берегу Дона и в нижнем течении Маныча, граничит с Зерноградским, Веселовским, Семикара-
корским, Усть-Донецким, Октябрьским, Аксайским и Кагальницким районами. 

Центр муниципального образования – станица Багаевская, основанная в 1648 году. Площадь тер-
ритории Багаевского района – 950 квадратных километров. Расстояние от Ростова-на-Дону – 76 ки-
лометров. Крупные населенные пункты – хутор Елкин (год основания 1875), станица Манычская (год 
основания 1576). 

Сельское хозяйство – основная отрасль экономики Багаевского района. Выгодные климатические 
условия, огромные площади орошаемых плодородных земель позволяют выращивать здесь все ос-
новные виды сельскохозяйственных культур. Традиционно Багаевский район славится своими ово-
щами, в особенности огурцами. Водные ресурсы территории – реки Дон и Маныч – способствуют 
развитию рыбоводства.

Багаевский район был образован в 1924 году в составе Донского округа юго-востока России. 
В марте 1929 года Багаевский район был упразднен. А в январе 1935 года вновь образован в составе 
Азово-Черноморского края. После образования Ростовской области, в сентябре 1937 года, в ее состав 
вошел и Багаевский район. 

16 марта прошлого года Собрани-
ем депутатов Багаевского района на 
должность главы Администрации Ба-
гаевского района сроком на пять лет 
назначен А.Н. Черных. В интервью 
газете «Парламентский вестник Дона» 
Александр Николаевич сообщил об 
итогах деятельности, планах, задачах, 
перспективах. 

О БЛАГОУСТРОЙСТВЕ

– Александр Николаевич, давайте 
поговорим о благоустройстве райо-
на. Как район участвует в проектах 
«Инициативное бюджетирование» 
и «Комфортная городская среда»? 
Что сделано за последнее время и 
чего ждать жителям?

– Инициативное бюджетирование 
– реальный инструмент по отстаи-
ванию жителями своих интересов на 
уровне дома, села или муниципали-
тета. В прошлом году в конкурсе на 
реализацию инициативных проектов 
от района победил 1 проект, в рамках 
которого в этом году в поселке Перво-
майском появилась детская площад-
ка. На данный момент деньги в необ-
ходимом объеме собраны, областное 
финансирование получено и проект 
находится на этапе реализации.

Весной прошло голосование за про-
екты, выдвинутые гражданами к ре-
ализации в 2024 году. В итоге запла-
нирована реализация 4 инициатив: 
обустройство детских игровых площа-
док в хуторах Усьмане и Карповке, в 
поселке Привольном, а также устрой-
ство ограждения с покрытием на зе-
мельном участке в хуторе Федулове. 

Если говорить о программе «Форми-
рование комфортной городской сре-
ды», то благодаря активности граждан 
и работе волонтеров в нашем районе в 
следующем году будет построен новый 
парк в хуторе Ажинове. Предусмотре-
но обустройство пешеходных дорожек, 
детской площадки, зоны отдыха (бе-
седки), спортивной зоны с тренажера-
ми, клумб, освещения.

О ДОРОГАХ

– В каком состоянии главные до-
роги района? Какие планы по их ре-
монту и реконструкции?  

– Для поддержания автомобильных 
дорог Багаевского района в норматив-
ном состоянии ежегодно выделяются 
средства дорожного фонда. На содер-
жание дорог в 2023 году – 31 миллион 
рублей. 

За последние 3 года отремонтиро-
вано 10 километров дорог на общую 
сумму в 168,3 миллиона рублей. Это 

автомобильная дорога «станица Бага-
евская – хутор Белянин – хутор Крас-
нодонск», а также дороги по улицам 
Пушкинской, Ленина, Семашко, Ча-
паева и переулку Пионерскому в ста-
нице Багаевской, по улице Луговой в 
хуторе Усьмане и переулку Лесному в 
хуторе Верхнеянченкове. 

Также обустроены техническими 
средствами, ограждениями и троту-
арами все пешеходные переходы на 
дорогах района в соответствии с но-
выми национальными стандартами, 
установлено тросовое ограждение на 
автомобильной дороге «станица Бага-
евская – хутор Белянин – хутор Крас-
нодонский».

Мы не останавливаемся на достиг-
нутом. В планах на 2024–2025 годы 
– ремонт дорог по улицам Советской, 
Комсомольской, Московской, Смир-
нова в станице Багаевской, по улице 
Школьной в хуторе Ажинове. 

В следующем году запланирован 
ремонт автомобильной дороги обще-
го пользования местного значения 
по переулку Котовского в станице 
Багаевской на участке от улицы Се-
машко до улицы Советской. Для реа-
лизации этого мероприятия в рамках 
национального проекта Российской 
Федерации «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги» на 2024 
год выделены средства областного 
и местного бюджета в размере 25,6 
миллиона рублей. 

Планируется полная замена ас-
фальтобетонного покрытия на про-
езжей части протяженностью 1,8 
километра, устройство заездных кар-
манов, посадочных площадок, замена 
автопавильонов на остановках обще-
ственного транспорта.

О ВОДОСНАБЖЕНИИ И УЛИЧНОМ 
ОСВЕЩЕНИИ 

– Александр Николаевич, есть ли 
проблемы с водой, в частности пи-
тьевой, в районе? Как обстоят дела 
с уличным освещением?

– Для обеспечения жителей питье-
вой водой разработана проектная до-
кументация по объекту «Строитель-
ство системы водоснабжения станицы 
Манычская, поселка Первомайский, 
хутора Красный, хутора Усьман, ху-
тора Арпачин Багаевского района 
Ростовской области» и получено по-
ложительное заключение государ-
ственной экспертизы.

Для приема указанной докумен-
тации Администрацией Багаевского 
района направлено письмо в адрес 
губернатора Ростовской области 
по вопросу выделения в 2023 году 

Для сведения
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приняли участие более 300 человек. 
Данный проект реализуется при под-
держке компании «ОМК-партнерство» 
и ориентирован на повышение право-
вой грамотности людей старшего по-
коления. 

Этим сотрудничество с организа-
цией «Старость в радость» не огра-
ничивается. С февраля 2023 года 15 
работников учреждения проходят он-
лайн-обучение в рамках проекта «За-
ботясь о близких, вспомни о себе», 
поддержанного Фондом президент-
ских грантов по развитию граждан-
ского общества. 23 сентября состо-
ялся выездной тренинг специалистов 
объединения «Старость в радость». 
Программой предусмотрены заня-
тия, посвященные методам сохране-
ния физического и психологического 
здоровья тех, кто осуществляет уход 
за пожилыми людьми и инвалидами. 
Это очень важно и для социальных 
работников, и для получателей на-
ших услуг.

Огромной популярностью среди 
получателей социальных услуг поль-
зуется факультет «Компьютерный ге-
ний». Его выпускники с удовольстви-
ем общаются в социальных сетях с 
родными и близкими, находят друзей 
и родственников, с которыми давно 
прервалась связь, получают знания 
на популярных сайтах и форумах в 
Интернете, свободно ориентируются 
на портале Госуслуг. 

С начала 2023 года мы обучили 
компьютерной грамотности 26 чело-
век. В 2023 году выпускник факульте-
та Владимир Егорович Носик дошел 
до финала Всероссийского чемпио-
ната по компьютерному многоборью 
среди пенсионеров и в составе ко-
манды представлял Ростовскую об-
ласть.

Не менее популярен факультет 
«Православный час», который с нача-
ла года посетили 32 человека. Полу-
чатели услуг могут на транспорте цен-
тра побывать в православных храмах 
города. Настоятель храма Пресвятой 
Богородицы систематически посещает 
дома тех, кто лишен возможности сво-
бодно передвигаться. 

За время обучения на факультете 
«Здоровье и долголетие» 24 слуша-
теля познакомились с основами ра-
ционального питания и правильного 
питьевого режима. Мы научили наших 
студентов выполнять комплекс гимна-
стических упражнений. 

Все большую популярность в на-
шей стране приобретает волонтерское 
движение. В большинстве отделений 
социального обслуживания на дому 
созданы отряды, состоящие из пенсио-
неров, занимающих активную жизнен-
ную позицию. Добровольцы участвуют 
в организации праздников для детей с 
ограниченными возможностями и по-
лучателей услуг. 

Творческие способности людей 
старшего возраста ярко проявились 
во время работы факультета «Декора-
тивно-прикладное искусство», который 
с начала года посетило 11 человек. 
Изготовление милых сувениров для 
родных и близких к различным празд-
никам поднимает настроение пожилых 
граждан.

С 6 июля прошлого года на базе 
университета открыт факультет по 
скандинавской ходьбе, который по-
сещает 12 человек. Занятия здесь 
направлены на популяризацию здо-
рового образа жизни для людей стар-
ше 60 лет, призваны способствовать 
возобновлению физической активно-
сти после социальной изоляции. 

Центр всячески подогревает ин-
терес пожилых людей к здоровому и 
активному образу жизни. Наши работ-
ники привлекают получателей соци-
альных услуг к участию в спортивных 
соревнованиях, флешмобах, сдаче 
норм комплекса ГТО («Готов к труду и 
обороне»).  

– Участвует ли центр в работе 
по поддержке мобилизованных в 
зону специальной военной опера-
ции и их семей?  

– Сотрудниками учреждения с са-
мого начала специальной военной 
операции на постоянной основе осу-
ществляются мероприятия по сбору 
гуманитарной помощи. Наши работ-
ники совместно с получателями со-
циальных услуг на волонтерских на-
чалах изготовляют маскировочные 
сети, организуют сбор медикаментов и 
одежды. На обслуживании учреждения 
состоит 3 семьи мобилизованных во-
еннослужащих. 

– Давайте поговорим о коллекти-
ве центра. Какие люди идут в со-
циальные работники? Какими каче-
ствами они должны обладать?  

– На сегодняшний день в учрежде-
нии работает 360 специалистов, из 
которых 301 человек – это социальные 
работники. Все наши сотрудники явля-
ются профессионалами своего дела, 
прошедшими соответствующее обуче-
ние и систематически повышающими 
свою квалификацию.

Социальный работник – это при-
звание. Людей, выбравших для 
себя такую работу, отличают не-
равнодушие, доброта, отзывчивость, 
внимательность, способность к со-
переживанию. Для эффективного 
выполнения своих обязанностей 
социальный работник должен быть 
коммуникабельным, аккуратным, 
организованным, сдержанным, чест-
ным, справедливым и, конечно же, 
стрессоустойчивым. Завоевать до-
верие подопечных помогают трудо-
любие, целеустремленность и ответ-
ственность.

– Ирина Николаевна, расскажите 
немного о себе.  

– У меня высшее образование, по 
профессии я экономист. Окончила в 
2003 году Белгородский университет 
кооперации, экономики и права по спе-
циальности «Финансы и кредит».

Общий стаж моей работы – свыше 
22 лет, из которых более 9 лет я про-
работала директором МБУ «Центр 
социального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов Саль-
ского района». С 19 сентября 2023 
года назначена на должность началь-
ника Управления социальной защиты 
населения Сальского района.

Ксения Жукова, 
фото из архива Управления социальной 

защиты населения Сальского района

– Ирина Николаевна, расскажите, 
пожалуйста, какие услуги оказывает 
Управление социальной защиты на-
селения Сальского района? Кто ими 
пользуется? 

– Деятельность Управления соци-
альной защиты населения Сальского 
района направлена на выполнение 
социальных обязательств перед жите-
лями района. Учреждение оказывает 
государственные и муниципальные 
услуги, ежегодно осваивая свыше 
1 миллиарда рублей. Эти средства вы-
деляются на предоставление мер со-
циальной поддержки граждан льготной 
категории, выплаты семьям с детьми, 
их оздоровление, адресную социаль-
ную помощь, в том числе на основании 
социального контракта. Особое внима-
ние специалисты управления уделяют 
оказанию помощи мобилизованным и 
членам их семей.

Управлением социальной защиты 
населения успешно выполняются ме-
роприятия по реализации региональ-
ного проекта «Финансовая поддержка 
семей при рождении детей», действу-
ющего в рамках национального проек-
та «Демография». С начала 2023 года 
более двух с половиной тысяч семей 
с детьми получили помощь на сумму 
свыше 90 миллионов рублей. 

– В чем заключается помощь 
управления мобилизованным в 
зону специальной военной опера-
ции и их семьям? Как организуется 
такая поддержка?

– Управление систематически уча-
ствует в сборе гуманитарной помощи 
для бойцов, задействованных в специ-
альной военной операции, а также для 
военнослужащих, получивших ранения 
в ходе СВО и находящихся на лечении 
в госпиталях. 

– С какими просьбами к вам чаще 
всего обращаются мобилизованные 
и их семьи? 

– Это вопрос предоставления мер 
социальной поддержки. Особое вни-
мание у семей к адресной социальной 
помощи в виде социального пособия. 
Только за прошлый год 18 семьям была 
оказана адресная социальная помощь 
в виде социального пособия на сумму 
более 320 тысяч рублей, за истекший 
период 2023 года – 22 семьям на сум-
му свыше 165 тысяч рублей. 

В 2023 году с тремя семьями граж-
дан, призванных на военную службу по 
мобилизации, заключен социальный 
контракт по направлению «Осущест-
вление иных мероприятий, направ-
ленных на преодоление гражданином 
трудной жизненной ситуации». На ис-
полнение данного мероприятия семье 
выделено 88 тысяч рублей.  

– Несколько слов о сотрудниках. 
Сколько у вас специалистов? Что 
это за люди? 

– На сегодняшний день штатная чис-
ленность УСЗН Сальского района со-
ставляет 61 человек. Коллектив управ-
ления сплоченный, творческий, ему 
под силу решение всех поставленных 
задач. 

– Ирина Николаевна, в Сальском 
районе социальная сфера пред-
ставлена Центром социального 
обслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов Сальского 

района и Управлением социальной 
защиты населения Сальского рай-
она. Вы много лет работали дирек-
тором центра, оставив этот пост 
совсем недавно. Расскажите о де-
ятельности учреждения. Что было 
сделано за последнее время?   

– Центр социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвали-
дов Сальского района оказывает ус-
луги социального обслуживания пожи-
лым людям, полностью или частично 
утратившим способность либо возмож-
ность осуществлять самообслужива-
ние в связи с болезнью, инвалидно-
стью (в том числе детям-инвалидам), 
инвалидам, страдающим психически-
ми расстройствами, лицам, пострадав-
шим в результате чрезвычайных ситу-
аций, вооруженных межнациональных 
(межэтнических) конфликтов. 

– Кто преобладает среди получа-
телей услуг?  

– Услуги оказываются жителям в 
возрасте от 13 до 98 лет. На обслу-
живании в учреждении состоит 2010 
человек, из которых 740 проживает в 
городской местности, 1270 в сельской. 
Основными категориями получателей 
социальных услуг являются граждане 
пожилого возраста.

– А какие услуги сегодня наиболее 
востребованы?   

– Учреждение оказывает социаль-
ные услуги, установленные постанов-
лением Правительства Ростовской 
области от 27.11.2014 № 785 «Об 
утверждении Порядка предоставле-
ния социальных услуг поставщиками 
социальных услуг». Наиболее вос-
требованными являются следующие: 
покупка за счет средств получателя и 
доставка на дом продуктов питания, 
промышленных товаров первой необ-
ходимости, средств санитарии и гиги-
ены, средств ухода и реабилитации, 
книг, газет, журналов, помощь в при-
готовлении пищи, кормление, оплата 
жилищно-коммунальных услуг за счет 
средств получателя, предоставление 
гигиенических услуг, выполнение про-
цедур, связанных с сохранением здо-
ровья (измерение температуры тела, 
артериального давления, контроль за 
приемом лекарств и другое). 

Кроме того, учреждением оказы-
ваются дополнительные социальные 
услуги, перечень которых утверж-
ден постановлением Администрации 
Сальского района. В числе самых 
востребованных – уборка во дворе и 
доме, стирка и утюжка белья, вынос 
бытовых отходов. В Центре социаль-
ного обслуживания готовы помочь и в 
тех случаях, когда требуется вскопать 
и прополоть огород. 

Приоритетными направлениями в 
сфере социального обслуживания яв-
ляются также транспортная доставка 
лиц старше 65 лет в медицинские орга-
низации для прохождения диспансери-
зации, развитие службы «социальное 
такси», открытие пунктов проката тех-
нических средств реабилитации.

В 2019 году начал работу проект 
«Демография», входящий в план ме-
роприятий программы «Старшее по-
коление», которой предусмотрено 
ежегодное обследование состояния 
здоровья пожилых граждан. 

В рамках проекта получен комфор-
табельный автобус «ГАЗель» боль-
шой вместимости. На нем по заранее 
составленному графику людей стар-
ше 65 лет развозят по медицинским 
учреждениям Сальского района для 
прохождения дополнительных обсле-
дований на выявление отдельных со-
циально значимых неинфекционных 
заболеваний. В этом году такую услугу 
получили 1300 пенсионеров из всех 
населенных пунктов района.

В учреждении успешно работа-
ет специализированная «ГАЗель», 
осуществляющая доставку маломо-
бильных граждан к социально значи-
мым объектам. Машина оборудована 
механизмом для подъема и спуска 
инвалидных колясок и фиксации их 
в неподвижном состоянии во время 
движения. В случае необходимости 
преодоления лестничных маршей ис-
пользуется самоходный гусеничный 
подъемный механизм. С начала 2023 
года услугой воспользовались 230 
жителей, из которых 20 инвалидов-
колясочников.

Для временного обеспечения сред-
ствами реабилитации инвалидов и ма-
ломобильных граждан, имеющих нару-
шения функций опорно-двигательной 
системы, организована работа пункта 
проката технических средств реабили-
тации. За этот год данной услугой вос-
пользовались 25 человек.

– Что делается для того, чтобы 
пожилые люди могли заниматься 
творчеством, физической активно-
стью, общаться и чувствовать себя 
полноценными членами общества? 

– Действует программа «Старшее 
поколение», направленная на увели-
чение периода активного долголетия 
и продолжительности здоровой жиз-
ни наших земляков. На базе центра 
функционирует «Университет третье-
го возраста», где работают такие фа-
культеты, как «Основы безопасности 
жизнедеятельности», «Здоровье и 
долголетие», «Компьютерный гений», 
«Православный час», «Декоративно-
прикладное искусство», «Скандинав-
ская ходьба».

Большой популярностью пользует-
ся факультет «Основы безопасности   
жизнедеятельности». Одна из наших 
задач – защитить пожилых людей пе-
ред лицом технологических, инфор-
мационных и криминальных угроз 
современного мира, научить дей-
ствовать в чрезвычайных ситуациях 
природного и социального характе-
ра. Такой работой у нас охвачено 
около 90% получателей социальных 
услуг Сальска и всех сельских от-
делений социального обслуживания 
на дому. С 1 января на факультете 
прошли обучение 269 человек.

В сентябре для жителей поселков 
Гигант и Сеятель Северный, сел Сан-
дата, Березовка, Новый Егорлык, Ива-
новка наше учреждение совместно с 
автономной некоммерческой органи-
зацией помощи пожилым и инвали-
дам «Старость в радость» (Ростов-
на-Дону), а также с сотрудниками 
ОМВД России по Сальскому району 
и специалистами ПАО «Сбербанк» 
провело правовой лекторий «Бабуш-
ки против мошенников», в котором 

Отзывчивые и неравнодушные
В Сальском районе создана мощная система социального обслуживания населения, ведь здесь знают: 
быть социальным работником – это настоящее призвание.  

Социальное обслуживание населе-
ния – это важнейшая часть системы 
государственной поддержки, направ-
ленной на оказание помощи пожи-
лым людям, лицам с ограниченными 
физическими возможностями, а также 
тем, кто оказался в трудной жизнен-
ной ситуации. Такая деятельность яв-
ляется неотъемлемой составляющей 
общественной жизни, гарантией того, 
что каждый человек, независимо от 
его возраста, состояния здоровья, со-
циального статуса, может оставать-
ся полноценным членом общества. 
О том, как эта непростая работа ведет-
ся в Сальском районе, – в беседе с ру-
ководителем Управления социальной 
защиты населения Сальского района 
Ростовской области Ириной Николаев-
ной Статовой.   
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Поддержке участников специальной 
военной операции и членов их семей 
сегодня уделяется повышенное внима-
ние. Студенты и рабочие, служащие и 
пенсионеры, представители бизнеса и 
работники муниципальных образова-
ний – никто не остался в стороне от по-
мощи бойцам и их семьям. Шолохов-
ский район один из первых включился 
в решение этой важнейшей задачи. 

Как Шолоховский район помогает 
мобилизованным в зону специальной 
военной операции и их семьям? Как 
организуется такая поддержка? С каки-
ми просьбами чаще всего обращаются 
мобилизованные? Кто участвует в этой 
работе? Обо всем этом нам рассказа-
ли и сами активисты, и глава Админи-
страции О.Н. Дельнов.

С момента объявления частичной 
мобилизации совместными усилиями 
Администрации Шолоховского района, 
организаций и индивидуальных предпри-
нимателей на постоянной основе орга-
низована работа по сбору гуманитарной 
помощи для мобилизованных земляков. 
Было закуплено обмундирование, термо-
белье, медицинские средства. 

Не будет преувеличением, если ска-
зать, что в помощи участникам специ-
альной военной операции и семьям 
мобилизованных в Шолоховском райо-
не объединились все неравнодушные 
жители района, от мала до велика. 
Ежемесячно сотрудниками админи-
страции взнос денежных средств осу-
ществляется через общественный со-
вет при Администрации Шолоховского 
района под председательством Ан-
дрея Георгиевича Попова, Союз пред-
принимателей и фермеров во главе с 
Татьяной Васильевной Калмыковой. 
Библиотекарем хутора Кружилинского 
Ириной Антоновной Алексеевой созда-
на группа «Вместе мы – сила».

Инициатива активистов не осталась 
незамеченной жителями района. Се-

годня группе помогают более тыся-
чи человек. Энтузиасты готовят для 
бойцов соленья, каши, сухофрукты, 
тушенку, выпекают хлебобулочные из-
делия, вяжут теплые вещи, приобре-
тают необходимое спецоборудование, 
одежду и продукты. В группе публику-
ются отчеты о собранных средствах, 
фотоотчеты о закупках и передаче 
вещей мобилизованным. Участники 
группы «Вместе мы – сила» (в хуторе 
Кружилинском), добровольцы в рам-
ках акции #МЫВМЕСТЕ (на базе рай-
онного Дома культуры «Вешенский») 
организовали работу по плетению ма-
скировочных сетей, которые широко 
применяются для маскировки бойцов, 
вооружения, военной техники и инже-
нерных сооружений. Такие нехитрые 
приспособления могут в прямом смыс-
ле спасти жизнь. 

В плетении маскировочных сетей 
принимают участие и учащиеся обра-
зовательных учреждений Шолоховско-
го района, а в районном Доме культуры 
«Вешенский» развернута специальная 
площадка, на которой к важному делу 
могут присоединиться все желающие 
в любое время. Работа проводится с 
тканью разных цветов с учетом вре-
мени года. Всего на сегодняшний день 
отправлено более 50 сетей разных 
размеров. Активно включились в ра-
боту по сбору материалов и приготов-
лению из них такой незаменимой вещи 
для бойцов, как окопная свеча. Места 
такая свеча занимает немного, горит 
долго, почти не дымит, да еще и после 
прогорания несколько часов остается 
теплой, что помогает в подогревании 
еды. Волонтеры, школьники и жители 
делают такие свечки из жестяных кон-
сервных банок, парафина и воска. 

– Есть ли итоги помощи моби-
лизованным в цифрах за какой-то 
определенный период? К примеру, 
с начала года? 

– Помощь мобилизованным в зону 
СВО оказывается на постоянной осно-
ве с учетом потребностей. Так, за 10 
месяцев текущего года работниками 
Администрации Шолоховского района 
совместно с Союзом предпринимате-
лей и фермеров Шолоховского района, 
местным отделением партии «Единая 
Россия», общественным советом Шо-
лоховского района, группой «Вместе 
мы – сила» и жителями района оказана 
гуманитарная помощь в приобретении 
тепловизоров, квадрокоптеров, броне-
жилетов, напашников на бронежилеты, 
раций, коллиматоров, касок, генерато-
ров, фотоловушек. Были отправлены 
антидроновые ружья, тепловые пуш-
ки, пламегасители для автоматов и 
пулеметов, рожки на автоматы, под-
сумки, маскировочные сети, ночные 
бинокли, газовые горелки и баллоны 
для подогрева пищи, автономный ав-
томобильный отопитель, запчасти на 
автомобили, обмундирование (берцы, 
резиновые сапоги, тактические костю-
мы, носки, майки, балаклавы и многое 
другое), спальные мешки, бензопилы, 
стиральные машины, солнечные бата-
реи, сухие души, хозяйственные това-
ры, продукты, медикаменты и средства 
личной гигиены. Кроме того, приобре-
тены автомобиль и квадроцикл. Сбор 
средств составил более 10 миллионов 
рублей.

Основной задачей для нас является 
оперативное рассмотрение проблем-
ных вопросов межведомственного ха-
рактера, а также решение бытовых и 
других сложных жизненных ситуаций 
мобилизованных граждан и их семей.

– Олег Николаевич, хотелось бы 
также коснуться и других аспектов 
жизни. В самом конце лета во вре-
мя рабочего визита в Шолоховском 
районе побывал председатель За-
конодательного Собрания Ростов-
ской области Александр Валентино-

вич Ищенко. Какие объекты посетил 
Александр Валентинович? Как про-
шло общение с населением? Есть 
ли вопросы, которые уже удалось 
решить?

– Вопросы, заданные жителями Шо-
лоховского района, остаются в центре 
внимания председателя Законода-
тельного Собрания Ростовской обла-
сти Александра Валентиновича Ищен-
ко и депутата Павла Владимировича 
Бережного. 

Во время рабочего визита Алек-
сандр Валентинович Ищенко побывал 
на многих объектах социальной сфе-
ры Шолоховского района. К примеру, 
посетил поликлинику Центральной 
районной больницы. Здесь пока еще 
ремонт не начался, хотя здание было 
построено в 1964 году и с тех пор ни 
разу капитально не ремонтировалось. 
Обновление поликлиники – в ближай-
ших планах, уже подготовлена проект-
ная документация с положительным 
заключением экспертизы. Кроме этого, 
намечается строительство отдельной 
детской поликлиники на территории 
самой ЦРБ. Это разгрузит существу-
ющее медицинское учреждение и об-
легчит логистику для маленьких паци-
ентов.

Побывал Александр Валентинович 
и в новой Базковской участковой боль-
нице. Это современное модульное 
здание с оборудованными кабинетами, 
соответствующими всем требованиям. 
В больнице предусмотрено 40 коек, 
в том числе 20 коек круглосуточного 
пребывания. Трудятся здесь более 30 
человек. Все медицинские работники 
имеют высшие квалификационные ка-
тегории. Есть и своя бригада скорой 
помощи, что позволяет существенно 
сократить время прибытия на вызов в 
удаленные территории. 

Пациенты Базковской участковой 
больницы попросили депутата до-
оснастить учреждение аппаратами 
низкочастотной и магнитной терапии. 
Уже сегодня приборы «Амплипульс» 
и «Градиент» поступили в распоряже-
ние медицинского персонала. Аппара-
ты, позволяющие лечить заболевания 
нервной системы, опорно-двигатель-
ного аппарата, различного рода воспа-
ления сосудов и многое другое, уста-
новлены в кабинете физиотерапии. 

Молодежь Шолоховского района об-
ратилась к Александру Валентиновичу 
с просьбой о приобретении оборудова-

ния для спортивного комплекса. В на-
стоящее время современные беговые 
дорожки, тренажеры, велотренаже-
ры установлены в тренажерном зале 
спортивного комплекса «Тихий Дон». 
На них занимаются посетители всех 
возрастов и, конечно же, тренируют-
ся ученики Шолоховской спортивной 
школы. Теперь у вешенцев и гостей 
станицы появилась прекрасная воз-
можность приобщиться к активному и 
здоровому образу жизни. 

Очень долгое время жители и мест-
ные органы власти хутора Дударев-
ского добивались решения вопроса 
газификации. Благодаря активной 
поддержке депутатов Законодатель-
ного Собрания Ростовской области, 
в частности Павла Владимировича 
Бережного, наконец принято решение 
о газификации населенного пункта за 
счет средств ПАО «Газпром». Во вто-
ром полугодии текущего года начаты 
работы по прокладке межпоселкового 
газопровода протяженностью более 
20 километров в хуторе Дударевском. 
Планируемый срок завершения строи-
тельно-монтажных работ по подводя-
щему газопроводу – начало 2024 года, 
сроки выполнения проектных и строи-
тельно-монтажных работ по внутрипо-
селковым сетям – 2023–2024 годы. 

Кроме этого, надо добавить, что в 
текущем году начато проектирование 
подводящих газопроводов к еще 4 на-
селенным пунктам: хуторам Андро-
повскому, Терновскому, Калиновско-
му, Альшанскому. В 2023–2024 годах 
планируется разработка проектной 
документации на строительство подво-
дящих газопроводов к хуторам Тернов-
скому, Калиновскому, Андроповскому. 

В текущем году выделено 16 милли-
онов 300 тысяч рублей на строитель-
ство распределительных газопроводов 
в хуторах Калининского сельского по-
селения. Газ придет в хутора Плеша-
ковский, Рубежинский, Рыбинский. 

Депутат не обошел вниманием и 
вопросы бесплатной догазификации 
жилья в хуторе Гороховском. Так, по 
состоянию на 1 октября в населенном 
пункте в рамках социальной догазифи-
кации завершено 39 вводов к жилым 
домам и еще к 30 домам осуществля-
ется проектирование.

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации 

Шолоховского района

Как помогает мобилизованным 
Шолоховский район 
В работу по поддержке участников специальной военной операции и их 
семей включились все жители, от мала до велика. 


